

Los Pequeños Secretos de la Naturaleza

Feliza Fenty

Virgin Gorda, Islas Vírgenes Británicas

Al crecer en la pequeña isla de Virgin Gorda en las Islas Vírgenes Británicas (BVI), Feliza Fenty vio cómo a la gente de todo el mundo le encantaba visitar su tierra natal. A veces llamadas "Pequeños secretos de la naturaleza", las 60 islas de las Islas Vírgenes Británicas, con sus suaves vientos alisios, son la meca de la navegación del Caribe. Con su rico ecosistema de arrecifes de coral y abundancia de pequeños peces, los turistas disfrutaban descubriendo su mundo mágico buceando allí. El turismo de sus resorts de cinco estrellas, villas de alta gama y yates de lujo representa más del 40 por ciento de los ingresos de las Islas Vírgenes Británicas, con una cantidad igual de ingresos provenientes de servicios financieros extraterritoriales.

Al igual que muchos otros que querían mejores oportunidades para sus hijos, los padres de Feliza se habían mudado de Barbados a Virgin Gorda. Estaban bien educados, encontraron buenos trabajos y se convirtieron en líderes de su iglesia y de su comunidad. Hicieron una buena vida para su familia, viviendo en una modesta casa de clase media al lado de la Bahía Handsome. A Feliza le encantaba caminar por la playa con su padre, coleccionar coloridas conchas de caracol y ver a las criaturas marinas corriendo por la arena.

Los padres de Feliza le habían inculcado la importancia de obtener una buena educación. Siempre planeando con anticipación, se aseguraron de que tuviera doble ciudadanía. Mientras estaba en trabajo de parto, la madre de Feliza viajó en ferry al hospital en la capital de las Islas Vírgenes de los Estados Unidos, St. Thomas, para dar a luz allí, de modo que algún día su niña tuviera la opción de asistir a la universidad en los Estados Unidos.

Las Islas Vírgenes Británicas son una puerta de entrada para todas las islas caribeñas de propiedad británica. Es un trampolín "al otro lado del charco" para aquellos que aspiran a ir a la universidad y seguir una vida profesional en la madre patria de las islas, el Reino Unido. Feliza creció con niños de Dominica, Jamaica, Guyana, Antigua, Barbuda y las Indias Occidentales Británicas que formaban la diversa comunidad de Virgin Gorda de 4,000 personas. En Virgin Gorda, todos conocen a todos los demás. Feliza había visto cómo los padres menos educados de algunos de sus compañeros de clase viajaban a trabajar desde sus casas en chozas con techo de hojalata en patinetas primitivas, vistiendo los uniformes nítidos requeridos para sus trabajos al servicio de los turistas.

Desde una edad temprana, Feliza quería encontrar una manera de ayudar a más jóvenes a luchar por un futuro mejor. Estaba preocupada por lo que veía a su alrededor: la gran inequidad de la riqueza y la falta de oportunidades para los niños locales. Entonces, cuando tenía 16 años y se enteró de un nuevo programa de liderazgo juvenil que se iba a ofrecer en Virgin, aprovechó la oportunidad. Le fascinó saber cómo los jóvenes de la cercana isla de Vieques, Puerto Rico, habían creado la primera Cumbre de Sostenibilidad del Instituto de Liderazgo Sopa de Piedra y, después de eso, la Iniciativa de Liderazgo Juvenil de Vieques. "¡Si ellos pueden hacerlo, nosotros también podemos!", pensó.

Invitó a algunos de sus amigos a unirse a ella para una reunión en el Café Road Town, donde el equipo del Instituto comenzó la reunión con una pregunta para ellos: "¿Cuál es el sueño para su vida, para su isla y para el mundo?", Dijo. Le encantaba escuchar a sus amigos compartir sus sueños entre sí. "¡Imagínese si pudiéramos hacerlos realidad!", dijo.

Feliza siempre ha tenido un don para la comunicación y para unir a las personas. Estaba ansiosa por compartir los sueños de sus amigos con los adultos, especialmente con los líderes del gobierno en la isla capital de las Islas Vírgenes Británicas, Tórtola, quien sentía que podrían apoyar más a la juventud de Virgin Gorda, demasiado a menudo marginada. Para ser tomada en serio, Feliza decidió que primero su grupo necesitaba un nombre y una declaración de misión; luego podrían pedir cartas de apoyo a los líderes de la comunidad. Y así es como nació la Iniciativa de Liderazgo Juvenil Virgin Gorda (VGYLI).

Feliza estaba feliz de que en las reuniones de VGYLI, el equipo del Instituto realmente escuchara a los jóvenes y les preguntara qué era importante para ellos. Con demasiada frecuencia en las sociedades patriarcales, se espera que los niños sean "vistos y no escuchados". Pero los jóvenes de VGYLI tenían algunas buenas ideas sobre cómo su comunidad podría ser mejor, y ahora tenían la oportunidad de poner sus ideas en acción organizando proyectos de servicio comunitario.

Feliza comenzó a imaginarse a sí misma como periodista de televisión, y decidió que quería crear un video de VGYLI. Ella pensó que sería una buena manera de transmitir el mensaje. Así que encontró un cineasta, eligió música de fondo, decidió una ubicación, creó un guion, ensayó su mensaje de voz en off y luego engatusó a sus amigos para que compartieran sus sueños en cámara. E invitó a líderes empresariales locales, como la propietaria del Club Bitter End Yacht, Dana Hokin, a hablar sobre la importancia de capacitar y contratar a jóvenes para trabajar en la industria turística también en cámara.

Cuando la película terminó, ¡fue un éxito! A todos les encantó.

En una de sus reuniones, los jóvenes de VGYLI vieron una película reveladora del ex vicepresidente de los Estados Unidos Al Gore, *Una verdad incómoda*. Todos se sorprendieron al descubrir cuán frágiles son realmente su isla, y todo nuestro planeta, al cambio climático. Comenzaron a hablar entre ellos, a ver las cosas de manera diferente y a juntar dos y dos. Comenzaron a pensar en por qué era, por ejemplo, que siempre hacía 10 grados más de calor en Virgin Gorda que en las islas vecinas. Podían ver que su vida cotidiana ya estaba siendo afectada por el cambio climático. Por ejemplo, con muy poca lluvia, Virgin Gorda había tenido que crear la primera planta desalinizadora en las Islas Vírgenes Británicas, solo para que todos pudieran tener suficiente agua potable. Y debido a que tiene muy pocos árboles para servir como barrera costera, su isla era muy vulnerable a los huracanes.

Felicia estaba preocupada. Ahora que había visto la verdad "inconveniente", quería que todos los demás también la vieran. Sabía que nada cambiaría hasta que la gente se reuniera para hacer un cambio. Creó una encuesta y la compartió con su comunidad, preguntando a las personas si habían oído hablar del cambio climático y si sabían lo que estaba sucediendo con su entorno. Estaba aún más preocupada cuando descubrió que de las 80 personas que encuestó, solo unas

pocas habían oído hablar del cambio climático. Así que escribió un informe y lo presentó en el sitio web de VGYLI. "Si bien la verdad es inconveniente, cada uno debe hacer su parte", dijo. "Antes de tirar esa lata de refresco en la carretera, piénsalo dos veces. Podemos ser un ejemplo brillante".

Una vez que vieron la película, los jóvenes de VGYLI tenían curiosidad por aprender más sobre su isla. Gracias a un generoso propietario de un barco de alquiler, tuvieron la oportunidad de su vida cuando los invitó a ir a un Recorrido de Sostenibilidad de Los Administradores Ambientales. Como la mayoría de los jóvenes caribeños, ¡ni siquiera sabían nadar! Y nunca habían estado buceando. La experiencia fue increíblemente emocionante para ellos. "Cuando salté del bote, tuve que superar mis miedos a las alturas y ser aventurero", dijo uno de ellos. Otro dijo: "Estaba tan asustado, pero luego me di cuenta, ¡puedo hacerlo! Y luego me divertí". Estos futuros líderes juveniles estaban encantados de ver a todas las criaturas mágicas que vivían bajo el mar, ¡justo en su propio patio trasero! ¡Así que esta es la razón por la que todos los turistas vienen a visitar! se dieron cuenta.

Durante el viaje, el capitán compartió con los jóvenes la dura realidad de cómo estos preciosos arrecifes de coral estaban muriendo a causa de navegantes sin educación que tenían hábitos de anclaje. Para empeorar las cosas, en 2005, el aumento de la temperatura del mar había blanqueado los arrecifes de coral. Esta experiencia dejó una impresión duradera en Feliza. "El conocimiento es poder", pensó. Y luego, "¡Conocer, ver, creer, saber es ver, y ver es creer!"

Deseosos de aprender más, en 2007 los jóvenes de VGYLI crearon la primera Cumbre de Sostenibilidad que se celebrará en Virgin Gorda. Organizados por el Club Bitter End Yacht, los jóvenes de Virgin Gorda aprendieron de los líderes juveniles de Vieques que compartieron sus iniciativas de sostenibilidad, así como de los líderes empresariales locales, quienes los desafiaron a estudiar mucho y perseguir sus sueños.

La siguiente aventura de Feliza fue viajar a Santa Lucía para ser delegada juvenil en la Conferencia de Turismo Sostenible de Intercambio de Medios del Caribe (CMEx). Allí aprendió de los líderes gubernamentales sobre las prácticas innovadoras de sostenibilidad que se estaban introduciendo en las islas vecinas. Y, envalentonada por el entusiasmo con el que su video se había encontrado hasta ahora, lo presentó en la próxima Conferencia CMEx en San Juan, Puerto Rico.

Al graduarse de la escuela secundaria, Feliza decidió ir a la universidad en los Estados Unidos en la Universidad Cristiana de Texas para estudiar periodismo. Cada vez que iba a casa para una visita, todos la miraban en busca de liderazgo, y ella siempre los alentaba a mejorar sus vidas. Y mientras que muchos de los mejores y más brillantes de los BVTs se van a la universidad y luego se mantienen alejados, donde hay más oportunidades de carrera, Feliza estaba decidida a regresar a Virgin Gorda después de graduarse de la universidad.

Poniendo sus habilidades de comunicación a trabajar, comenzó como oficial de información en el Ministerio de Recursos Naturales y Trabajo de las Islas Vírgenes Británicas. El sargazo, un alga flotante que asfixia a las pequeñas criaturas oceánicas, estaba invadiendo las hermosas playas de las Islas Vírgenes Británicas, ¡y tenía un olor pútrido! ¡La playa de Handsome Bay

cerca de la casa familiar de Feliza estaba cubierta con ella! Escribió un informe sobre la invasión del sargazo para el Departamento de Conservación y Pesca de las Islas Vírgenes Británicas, y recordando sus primeros años, también asumió un papel principal en la preparación de un informe que evalúa la capacidad de las Islas Vírgenes Británicas para hacer frente a un evento de víctimas masivas. Resultó ser una advertencia de lo que vendría.

Trabajando junto al Ministro de Recursos Naturales y el Trabajo de las Islas Vírgenes Británicas, el Dr. Pickering, Feliza utilizó sus habilidades de organización y comunicación para guiar lo que se convertiría en el Fondo Fiduciario de Cambio Climático, el primer marco de financiamiento en el Caribe para temas de cambio climático. Esto posicionó a las Islas Vírgenes Británicas como líder entre los pequeños estados insulares a nivel mundial en el establecimiento del marco de políticas y financiamiento necesario para abordar las causas y los impactos del cambio climático. Pero desafortunadamente, cuando el gobierno cambió de manos, el proyecto fue archivado, justo en el peor momento posible.

Cuando el huracán Irma golpeó en 2018, devastó muchas islas del Caribe. La Virgen Gorda estaba en el ojo de la tormenta. Con sus pocos árboles, la pequeña isla fue demolida y la vida cambió para siempre. Los preciosos arrecifes de coral fueron diezmados. El sargazo invadió la isla, y luego las enfermedades transmitidas por mosquitos. Feliza, como muchos otros, contrajo la fiebre del dengue potencialmente mortal, con sus síntomas de larga duración. El impacto del cambio climático fue tan repentino y dramático que puso la vida patas arriba para todos. Luego, justo cuando Virgin Gorda comenzaba a reconstruirse lentamente, la pandemia de COVID golpeó, paralizando la base económica de la isla. Feliza, como muchos otros, perdió su trabajo.

En tiempos de grandes desafíos, Feliza ha aprendido a ser resiliente y adaptarse a la nueva realidad de la vida en su isla. Ahora, la orgullosa madre de Ifunaya, de cuatro años, Feliza está usando sus habilidades de organización y comunicación una vez más, esta vez para reunir a las mujeres de Virgin Gorda para crear vidas más saludables y mejores para sus familias. Ha lanzado su nueva compañía, UPLIFT, como un desarrollo de capacitación de superación personal para ayudar a las mujeres a equilibrar sus vidas personales y profesionales, así como las vidas de sus comunidades. "¿Qué significa ser un milenio caribeño de color en el mundo de hoy?" es la pregunta que está haciendo a los miembros de su comunidad ahora. "¿Cómo podemos ser resilientes y cuidarnos y prepararnos para el futuro de nuestros hijos?"

Feliza siempre se ha adelantado a su tiempo. Uno se pregunta qué hubiera pasado si los líderes de Virgin Gorda hubieran escuchado a Feliza y a los otros jóvenes. Tal vez habrían estado mejor preparados para hacer frente a los cambios climáticos. ¡Nunca es demasiado tarde!

Cuando Feliza aceptó el Premio del Club Rotaract de Tórtola como La Joven Oficial Profesional de Relaciones Públicas del Año, desafió a la organización a llevar también Rotaract a Virgin Gorda, lo que hicieron; y ahora se desempeña con orgullo como miembro fundador. Cuando se le pregunta qué consejo tiene para los jóvenes, dice: "No te dejes abrumar por las circunstancias. Cuando salí de la escuela secundaria, nunca imaginé que alguien como yo podría irse y estudiar algo tan divertido, interesante y que valiera la pena". Y añade: "Quiero que los futuros jóvenes de nuestro territorio siempre den lo mejor de sí mismos en cualquier trabajo que puedan tener.

Construya una reputación de responsabilidad y confiabilidad. Haz que si hay algo que la gente pueda decir sobre ti es que siempre hagas lo mejor que puedas".

Nunca debes tener miedo de lo que estás haciendo cuando es correcto.

Rosa Parques

Llamado a la acción: Obtenga más información sobre la Iniciativa de Liderazgo Juvenil de Virgin Gorda: www.vgyli.org y el proyecto de Feliza: www.preetbird.com

Stone Soup Leadership Institute
www.soup4worldinstitute.com
www.soup4youngworld.com